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快手第三季度营收同比增长12.9%

电商月活跃买家超过1亿

● 本报记者 于蒙蒙

11月22日盘后，快手发布2022年第

三季度业绩，公司第三季度总营收同比

增长12.9%至231亿元，高于市场一致预

期的225.6亿元。 用户增长方面，快手应

用的用户规模再创新高，平均日活跃用

户规模同比增长13.4%达3.63亿，平均月

活跃用户规模达6.26亿。

值得注意的是，快手电商业务在第

三季度取得超行业增长水平的表现，当

季快手电商GMV （商品交易总额）同

比增长26.6%至2225亿元。 在直播间场

景之外，通过拓展短视频“种草” 等方

式，快手电商的渗透率和转化率持续提

升，电商月活跃买家超过1亿，用户复购

率同比提升约1.1个百分点。

用户规模再创新高

用户增长方面，第三季度快手应用

的用户规模再创新高，平均日活跃用户

规模同比增长13.4%达3.63亿，平均月活

跃用户规模达6.26亿。 平台社交互动与

信任氛围继续加强，互相关注的用户对

数达235亿对，同比大幅增长63.1%。

内容生态方面，快手持续拓展多元

化的短视频与直播内容供给。 今年暑期

档， 快手上线的精品短剧中，22部实现

播放量破亿，并涌现了如家庭写实题材

作品《育儿大作战》、“京味儿” 情景喜

剧《胡同儿》、医生题材职业短剧《仁

心》等爆款精品，在题材拓展、营销玩法

等维度实现新的突破。 自制综艺方面，

《出发吧！ 老妈》《声声如夏花》等口碑

节目的推出，打造了“长视频+短视频+

直播” 的运营新模式，为用户带来全新

的内容消费与互动体验。

值得注意的是，周杰伦成为快手丰

富内容生态的一大亮点。 7月18日晚，发

布新作品的周杰伦在快手开启直播，直

播间累计观看人数达1.1亿，最高实时在

线观看人数超654万， 直播间互动总量

达4.5亿。 此前，周杰伦新专辑《最伟大

的作品》先行曲MV在快手由本人账号

上线8个小时，播放量就突破了1.5亿。

广告业务暂时承压

财报显示，分业务来看，快手线上营

销服务（即广告）、直播和其他服务（含

电商）对收入的贡献占比分别为50.1%、

38.7%和11.2%。

其中，三季度广告收入为116亿元，

同比增长6.2%。 作为快手营收的“基本

盘” ， 广告收入增速呈现逐季下滑的态

势，今年一季度和二季度的同比增长分

别为32.6%、10.5%。

对于广告业务的疲软，天风证券指

出主要系宏观因素拖累，行业广告主需

求疲软，整体大盘恢复较弱，对短期广

告收入或有一定冲击。

第三季度，通过多渠道引入广告主

和政策扶持，快手月活跃广告主数量同

比增长超过65%。品牌广告方面，依托定

制招商项目， 探索贴合广告主个性需

求、 快手内容生态的品牌营销模式，深

挖达人营销价值，将达人背后的流量优

势与品牌对流量的需求进行更高效的

匹配。 同时，快手持续加强广告基础设

施建设，细分、聚焦垂直行业，打通内外

循环，提高产品核心竞争力，并进一步

挖掘用户的商业兴趣，加速建立用户内

容生态与商业生态的正循环。

电商渗透率持续提升

电商业务的表现，为快手的财报带

了一抹亮色。

第三季度， 快手电商GMV同比增

长26.6%至2225亿元。 期内，快手持续

吸引更多商家入驻，新开店商家数量同

比增长近80%。 在直播间场景之外，通

过拓展短视频种草等方式，快手电商的

渗透率和转化率持续提升，电商月活跃

买家超过1亿，复购率同比提升约1.1个

百分点。

对于电商业务的增长，快手称受益

于完善育商体系，加强对商家的服务和

管理，提升商家运营能力。 同时，通过流

量分配策略效应及提升人货匹配的精准

性，进一步优化平台转化效率及营商环

境，第三季度新动销商家数实现同比双

位数增长。 “我们也在继续加强对电商

品牌客户的建设，在引入更多知名品牌

外，持续打造特色‘快品牌’ ，通过专属

流量及政策扶持，提升‘快品牌’的运营

及服务能力，为消费者提供更高体验性

价比的产品及服务，第三季度‘快品牌’

数量实现环比双位数增长， 电商GMV

占比持续提升。 ”

快手正在强化电商业务的战略地

位。 9月16日，快手宣布成立商业生态委

员会，由CEO程一笑担任主席，其还兼

任电商事业部负责人。 此次组织调整，

业内预计快手在未来有望实现电商运营

和变现效率的提升。

在今年“双11” 前夕，快手再度联

手淘宝的动作受到市场关注。 自2022年

10月28日0时起， 淘宝联盟商品链接逐

渐恢复在快手直播间购物车、短视频购

物车、 商详页等发布商品及服务链接，

10月31日全面完成恢复。 今年3月1日，

快手曾切断淘宝联盟外链。 3月切断淘

宝外链之前， 淘系商品GMV占快手大

盘比例已经下降到1%。

广发证券认为，快手重新开放淘宝

联盟商品链接的核心考量是为了增加商

品供给，特别是品牌商品，为后续拓展货

架电商打基础。

吉林碳谷董事长张海鸥：

打造规模化碳纤维原丝产业高地

日前，吉林碳谷董事长

张海鸥在接受中国证券报

记者专访时表示，作为北交

所首批上市公司之一，吉林

碳谷是北交所发展壮大的

见证者、亲历者，更是受益

者。资本市场为吉林碳谷做

大做强碳纤维原丝产业给

予了巨大支持，有力奠定了

公司的市场地位。公司将继

续借助资本市场力量，聚焦

“专精特新” ， 打造规模化

碳纤维原丝产业高地，助力

国产碳纤维产业实现更大

发展。

● 本报记者 宋维东

产品结构完善

初冬的吉林碳谷生产车间内，机器

高速运转，岗位工人正热火朝天地加紧

生产。“公司生产订单很可观，必须要

安排好生产计划，加紧干活，确保每一

笔单子都能及时交付。 ”张海鸥说。

原丝是碳纤维制备的核心环节，

直接决定着碳纤维质量、性能与成本。

近年来，随着应用领域不断拓展，碳纤

维产业迎来了蓬勃发展的新阶段。

吉林市工业基础雄厚， 早前因完

善的石化产业而闻名。如今，有着深厚

石化产业底子的吉林市， 正着力打造

以碳纤维为代表的新产业体系。 这其

中， 吉林碳谷凭借深厚的腈纶工艺积

累、 领先的技术研发水平和规模化生

产能力在碳纤维原丝领域始终走在行

业前列。

10多年前，吉林碳谷加大资源投

入力度， 强化对碳纤维生产工艺的研

究。公司于2011年投产了年产5000吨

原丝生产线后， 在碳纤维原丝领域开

启了快速发展的“黄金十年” 。 此后，

公司上马了一系列项目， 原丝产能大

幅提升，市场竞争优势进一步凸显。

“面对行业发展新趋势及市场新

形势，2016年， 公司着手研发大丝束

碳纤维原丝。 相较于更多应用在国防

军工等高端技术领域的小丝束原丝，

24K及以上的大丝束原丝应用空间更

为广阔。 ”张海鸥表示，从小丝束到大

丝束的生产， 体现了公司雄厚的研发

实力及领先的市场地位。

大丝束产品的生产为吉林碳谷产

业升级带来巨大机遇， 公司逐渐成为

国内 唯一 一家 湿法 两步法生 产

1K-50K全系列、 全牌号碳纤维原丝

产品的企业。目前，吉林碳谷碳纤维原

丝国内市场占有率在90%以上， 广泛

应用于航天航空、 风电光伏、 轨道交

通、体育休闲等高端工业、民用领域。

张海鸥表示， 公司未来将实现

75K等更大系列产品稳定大规模生

产，有效降低碳纤维产业链成本；产品

大规模稳定生产， 全面缩小与国际碳

纤维巨头在高端碳纤维领域的差距。

“今年公司原丝产能有望达到13

万吨，计划未来两到三年时间新增10

万吨至15万吨。 ” 张海鸥说。

目前， 吉林碳谷主要产品综合产

能有序释放，主要产品售价同比上涨，

有力提升了公司盈利水平。 今年前三

季度， 吉林碳谷实现营收15.19亿元，

同比增长110.01%； 实现归属于上市

公司股东的净利润4.84亿元， 同比增

长170.1%。

市场需求旺盛

碳纤维复合材料具有质量轻、强

度高的特性，应用领域广泛。 近年来，

随着后端应用开发及碳纤维性价比

逐年提升， 碳纤维需求量持续上升。

特别是在中国经济持续增长的大背

景下，军工、航空航天、新能源、高端

装备制造等领域对碳纤维的需求量

快速增长。

“面对旺盛的市场需求， 目前国

产碳纤维需求的变化主要还是受限于

纤维性能和成本问题。 ”张海鸥表示，

一直以来， 下游行业对碳纤维的需求

都有很大的期待， 但碳纤维产能上的

瓶颈和生产工艺上的难度使得碳纤维

价格目前仍处于较高水平， 这也间接

制约了行业发展。

“规模化生产对解决国内碳纤维

行业的发展难题至关重要。 ” 张海鸥

说。值得一提的是，吉林碳谷通过多年

的努力， 突破了大丝束原丝产业化技

术难题， 实现了1K-50K原丝大规模

稳定生产， 有力推动了碳纤维原丝产

业化进程。 碳纤维行业的批量生产难

题得到有效解决，产能进一步释放，这

也推动了碳纤维产业链成本逐步下

降，让碳纤维在更多领域得以应用。

在碳纤维原丝领域实现产业化

后，吉林碳谷大丝束民用、工业用产品

市场迅速打开， 应用领域在横向和纵

向方面都得到了拓展， 公司产能有序

释放。

张海鸥表示，未来几年，吉林碳谷

将继续在大丝束领域加大研发投入，实

现75K等更大系列产品稳定大规模生

产，有效降低碳纤维产业链成本；不断

扩大碳纤维应用领域，在部分高尖端碳

纤维领域有所突破， 实现产业化生产，

推动国内碳纤维产业进入世界前列。

资本市场助力

张海鸥表示， 无论是在新三板挂

牌时， 还是后来成为北交所首批上市

公司， 资本市场都为公司快速发展给

予了巨大支持。

吉林碳谷2016年在新三板挂牌。

“当时正处于大丝束原丝研发的初级

阶段，公司还处于亏损阶段。正是那时

的约4000万元融资，让公司大丝束原

丝研发得以持续进行。 ” 张海鸥说。

2020年8月， 在新三板创新层挂

牌的吉林碳谷， 其大丝束产品25K原

丝已经定型，正在做大范围推广工作。

彼时，公司又融资了1.33亿元，持续进

行市场推广，并对后续的35K、50K原

丝研发起到了重要作用。

“公司2021年又在精选层融资了

1.625亿元，这为公司进一步夯实市场

地位、 提升核心竞争力起到十分关键

的作用。 ” 张海鸥说。

今年9月， 吉林碳谷又推出定增

计划， 拟募集资金总额不超过17亿

元， 扣除发行费用后的资金净额将投

入年产15万吨碳纤维原丝项目、碳纤

维原丝及相关制品研发检测中心建设

项目及偿还银行贷款。 此举将进一步

做大做优吉林碳谷原丝产品， 持续降

低原丝产品成本， 尤其是大丝束原丝

产品成本， 不断扩大公司在碳纤维产

业链的优势，持续筑牢竞争壁垒。

“碳纤维产业是技术密集型和资

金密集型产业， 需要持续稳定的规模

化生产能力， 这是技术成熟度的重要

体现。 ”张海鸥说，资本市场让公司有

了进一步提升主业竞争能力的广阔平

台和丰富资源，最初的雪中送炭、鼎力

相助让公司建立了稳扎稳打的市场竞

争能力；如今，北交所这个平台又使得

公司如虎添翼， 市场龙头地位不断夯

实，带动产业链持续稳定发展。

对于今后的发展，张海鸥表示，公

司将进一步聚焦“专精特新” ，更专注

地做好碳纤维原丝产业， 提高专业化

水平；提升精细化、精益化能力，确保

制造过程精细把控， 精益管理进一步

强化； 充分发挥独特的工艺技术路线

特色，生产更多符合客户需求、富有特

色的原丝产品；不断采用新技术、新工

艺，为客户提供更多、最好的创新产品

和服务。

拟10.2亿元收购通润装备控股权

正泰电器整合光伏逆变器及储能资产

●本报记者 孟培嘉

11月22日晚， 正泰电器公告

称，拟与一致行动人温州卓泰企业

管理合伙企业（有限合伙）（简称

“温州卓泰” ）以支付现金方式收

购通润装备29.99%的股份并取得

控股权。 取得控股权同时，正泰电

器还计划将旗下光伏逆变器及储

能业务相关资产整合后以现金对

价转让给通润装备。

收购控股权并注入资产

根据公告，正泰电器分别与常

熟市千斤顶厂及其一致行动人

TORIN� JACKS,INC.签署《股份

转让协议》， 以8.5亿元受让后两

者持有的通润装备合计8912.93万

股股份，约占总股本的24.99%。温

州卓泰则以1.7亿元受让常熟市千

斤顶厂持有的1782.59万股通润装

备股份，约占总股本的5%。

正泰电器表示，本次股份转让

中支付价款全部来源于自有及/或

自筹资金。 转让完成后，正泰电器

将成为通润装备的控股股东，南存

辉将成为通润装备的实际控制人。

同时，正泰电器还计划打包旗

下光伏逆变器等业务资产注入通

润装备。

具体来看，正泰电器、上海挚

者管理咨询中心（有限合伙）（简

称“上海挚者” ）、上海绰峰管理

咨询中心（有限合伙）（简称“上

海绰峰” ） 三者与通润装备签署

《资产收购框架协议》， 拟由前三

者共同出资设立合资公司整合正

泰电器控制的光伏逆变器及储能

业务相关资产———即上海正泰电

源系统有限公司（简称 “正泰电

源” ）的控制权，并在整合完成后

将合资公司100%股权以现金对价

转让给通润装备。

截至目前，正泰电器持有正泰

电源96.21%的股权， 上海绰峰持

有正泰电源3.33%的股权，陈一清

等 20名自然人持有正泰电源

0.46%的股权。

此外，为解决本次交易完成后

可能存在的同业竞争问题，正泰电

器与常熟市千斤顶厂约定在通润

装备控制权交接日后的3个月内，

双方应共同促成将通润装备从事

输配电控制设备业务 （涵盖高低

压成套开关设备、断路器等相关业

务） 的相关子公司股权按照评估

值转让给常熟市千斤顶厂及其关

联方。

提升产品竞争力

对于本次交易的目的，正泰电

器表示是结合战略发展规划和集

中赋能相关产业发展的需要，为抢

抓全球碳中和发展趋势带来的机

遇，充分发挥资本市场优化资源配

置的作用，持续提升公司光伏逆变

器及储能系统业务的核心竞争力。

公开信息显示，通润装备是国

内金属工具箱柜行业的龙头企业，

主营业务为金属工具箱柜、机电钣

金及输配电控制设备业务，牵头制

定了国内多个金属工具箱柜产品

的行业标准， 在产品设计能力、生

产规模、技术水平、服务能力等方

面均处于行业先进水平。

正泰电源则是国内最早开始

研发光伏逆变器的公司之一，在美

国、韩国等海外市场占据了较高的

市场份额。 据IHS统计数据，2021

年度正泰电源逆变器产品已占据

北美工商业光伏市场份额的

32.5%、韩国光伏发电市场份额的

18.30%， 市场占有率位居韩国第

一。 2021年正泰电源光伏逆变器

出货量同比增长130.6%，2022年1

至10月则同比增长142.27%。

正泰电器称，通润装备拥有成

熟的海外销售网络和海外销售资

源，正泰电源的主要目标市场亦包

括欧美等热点市场。在双方积累的

良好市场口碑和较强声誉的基础

上，本次交易有助于整合双方全球

销售渠道和资源，进一步提高公司

光伏逆变器和储能产品的品牌影

响力， 加速相关产品的海外落地，

提高全球市场占有率。

交易还将促进双方在技术、产

品方面的协同优势。 正泰电器认

为，通过通润装备在机电钣金制造

领域长期深耕积累的技术优势、制

造与集成经验，能够在逆变器钣金

件、储能柜金属外壳等产品的供应

方面实现降本增效，提高公司光伏

逆变器及储能产品的定制化能力、

生产规模、产品质量，提高产品核

心竞争力。

钢材价格仍处低位

钢企多举措降低成本

●本报记者 董添

11月以来， 多个钢材品种价

格相比10月有所走高， 但相比上

年同期依然有所下降。 从上市钢

企对外表态看， 钢铁企业计划通

过打造高端产品、优化用料结构、

加强上下游产业链合作等方式，

降低成本。

需求下滑

中钢协数据显示，10月随着

天气逐渐转冷， 国内市场部分地

区钢材需求有所下降， 钢材价格

继续呈小幅下降走势。 10月末，中

钢协监测的八大钢材品种价格均

持续下降。 高线、三级钢筋、角钢、

中厚板、热轧卷板、冷轧薄板、镀

锌板和热轧无缝管价格分别环比

下降165元/吨、168元/吨、72元/

吨、126元/吨、160元 /吨、64元 /

吨、69元/吨和63元/吨。

进入11月， 部分品种价格小

幅走高， 但同比下降幅度依然较

大。 中钢协数据显示，11月第3周

（11月14日至11月18日） 高线

HPB300价格指数比上周上涨

2.11%，同比下降21.77%；螺纹钢

（三级）HRB400价格指数比上周

上涨1.92%， 同比下降21.46%；中

厚板Q235价格指数比上周上涨

0.33%，同比下降30.92%；热轧卷

板Q235价格指数比上周上涨

2.05%，同比下降22.51%。

中泰证券研报显示，11月已

过大半，冬储愈发临近，留给需

求释放的时间也越来越短，累库

风险也在不断增加，因此商家谨

慎心态难以得到根本改变，降库

避险的思路也将继续维持。 供应

或有小幅修复，支撑表观消费环

比提升，进而提振市场情绪。

降本增效

从上市钢企对外表态看，钢

铁企业计划通过打造高端产品、

优化用料结构、 加强上下游产业

链合作等方式，降低成本。 此外，

部分钢企则通过布局新能源产

业，提高盈利能力。

打造高端产品方面， 山东钢

铁表示， 公司以打造绿色智能高

端高效发展新标杆为目标， 努力

提升公司核心竞争优势。 例如，公

司以国内领先的智能制造指数评

价标准为指引，促进济南钢城、日

照沿海两基地实现智能化水平提

升， 助推企业数字化转型和高质

量发展。

优化用料结构方面，宝钢股份

表示， 公司通过用料结构的优化，

达到降本的目的。 这是一个动态的

过程，需要根据原料的价差进行测

算、调整，达到最大的降本效果。

马钢股份表示，依托在特钢、

轮轴、长材、板带领域形成的品牌

优势，推行产销研一体化模式，加

强与上下游产业链战略合作，构

建绿色精品智慧钢铁供应链，以

卓越的产品和优质的服务为客户

提供整体解决方案， 在为客户创

造价值、 为社会产生效益中实现

共赢。

有的钢企通过布局新能源产

业，提高公司整体盈利能力。 永兴

材料近日在接受机构调研时表

示，二期年产2万吨电池级碳酸锂

项目于10月全面达产， 公司目前

已具有年产3万吨电池级碳酸锂

产能。 与二期冶炼项目配套的年

产180万吨选矿项目已投入使用，

正在产能爬坡过程中。 2023年，公

司具备年产3万吨碳酸锂的产能，

将努力实现满产满销。
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